

Políticos de antaño

La viuda del sargento de artillería

Inquieta y desasosegada se encontraba la ciudad de Badajoz con las noticias que se recibían de Madrid y de los alzamientos de otras capitales.

Todas las noches se formaban numerosos corrillos en la plaza, donde se aplaudía fervorosamente el alzamiento de Sevilla, de cuyos pormenores estaban enterados por los impresos que circulaban, y particularmente por una correspondencia muy sostenida entablada entre Ignacio Pajarosa, natural de Zafra, de oficio carpintero y establecido en Badajoz, y Tadeo Sarazo, empleado en el matadero de Sevilla, muy dado á las bullangas, orador callejero de nota y muy popular, porque era el diestro capeador de novillos y daba lecciones de tauromaquia.

Las cartas que recibía Pajarosa procedentes de su amigo el matarife, iban llenas de ditirambos á los patriotas sevillanos y de amargas reconvencciones contra los extremeños, por su pereza en secundar el levantamiento de Sevilla.

Una de estas epístolas vino tan plerórica de amonestaciones contra los extremeños, que el carpintero se sintió herido en su amor propio, y voló con el documento á la plaza, y á la luz de un farol leyó el papel á sus convecinos con deseos de que se exaltasen y rompieran al grito de independencia, tan repetido y reverenciado en otras partes.

Con efecto, la epístola del matarife y las arengas del carpintero extremeño, enardecieron los espíritus, y menudearon con más calor las reuniones nocturnas y las voces subversivas con asomos de futuros y más graves alborotos.

Era á la sazón Gobernador y Comandante general de la plaza el Conde de la Torre del Fresno, que no tenía todas las prendas necesarias para captarse la voluntad del pueblo, ni la energía conveniente, ora para seguir el torrente de las muchedumbres, ora para reprimirlas. Era además paisano y hechura de Godoy, por lo que suponían todos que su flojedad en aquellas circunstancias obedecía á su poca ó ninguna inclinación al levantamiento.

Sin embargo, sabedor del efecto que había producido la carta del matarife sevillano, y de la eficacia con que Pajarosa la circulaba á guisa de proclama, y receloso de la aparición de un brusco movimiento que le trajese alguna pesadumbre, quiso demostrar que era otro hombre del que suponían, y después de haberse asesorado con varios militares de graduación, publicó una proclama contra los franceses, pero donde asomaba la cabeza el hombre tímido y apocado.

Unos aplaudieron la publicación del impreso, pero otros comprendieron que era túbio en la expresión, y querían, por lo tanto, un relato que excitase á la multitud á mayores empeños.

D. José María Calatrava, después Diputado insigne de Cortes, hombre de carácter duro y arrojado, se avistó con el Teniente Mancio y el Tesorero D. Félix Ovalle, en casa de D. Alonso Calderón, donde vituperando la conducta del Gobernador, concertaron llevar á cabo el alzamiento el día 4 de Junio, con la cooperación del carpintero que tanto se había movido y adquirido gran número de prosélitos.

Cuando llegó á noticia de Pajarosa cuál era el día señalado para dar el primer grito, se personó ante D. José María Calatrava y le habló en esta sustancia:

—Conviene anticipar el alzamiento, porque se presenta una ocasión propicia para ello. He sabido por un ordenanza del Gobernador, que lo ha oído contar á los ayudantes del Conde de la Torre, que éste ha recibido pliegos de Madrid ordenándole que reconozca por Rey de España á Napoleón, por haber renunciado á la Corona Carlos IV y Fernando VII, y ha ordenado el Conde que el 30, día de San Fernando, no se hagan salvas ni se enarbole bandera. Tengo, pues, mi gente preparada para el motín, pidiendo que se disparen los cañonazos de ordenanza y se enarbole la bandera.

Calatrava agradeció el aviso, y obsequió á Pajarosa con una gran copa de vino y unos bizcochos, que le trajo en una batea una criada llamada Ramona, viuda de un sargento de artillería, y que se había enterado de la conversación.

Amaneció el 30, día de San Fernando, y á la hora señalada notóse la falta de la cerremonia, y se vió de súbito apiñada la gente en la muralla dando vivas á Fernando VII y pidiendo á gritos que se disparasen los cañones, á lo cual se manifestaban re-

misos los artilleros; pero con sorpresa de los sediciosos, apareció Ramona, la sirvienta de Calatrava, con la mantilla terciada, con una gran peineta de teja, con enagua azul ceñida y corta para que asomase el menudo pie aprisionado en un lindo zapato color de rosa, y con acento destemplado y resuelto se dirigió á los artilleros, que la conocían, con estas ó parecidas palabras:

—Si estuviera aquí mi difunto, no sería ustedes tan cobardes.

Los artilleros se reían, aun cuando el lance pedía mas seriedad.

Y preguntó Ramona alentada por la muchedumbre que la acompañaba:

—¿Qué hace ahí esa mecha?

Y repuso un artillero en son de broma:

—Está esperando que tú la cojas para que empiece la salva.

No fué necesario decir más. Ramona cogió la mecha y prendió fuego á un cañón. Pronto dispararon los otros, y á su sonido levantóse en toda la ciudad el grito universal de ¡Viva Fernando VII y mueran los franceses!

Por todas las calles de la ciudad se vieron numerosas cuadrillas de gente dando vivas atronadores á Fernando VII, y vióse también un grupo de hombres y mujeres encabezado por Ramona que, con pandero en mano, tocaba y entonaba coplas alusivas á la festividad que repetían otras mujeres que la seguían con panderetas y sonajas.

Todo fué festejo y algazara, sin que se cometiera el menor exceso.

Encamináronse las turbas después algo mas descompuestas á la casa del Gobernador, pidiendo que enarbolase la bandera, clamor que fué obedecido, y presentándose el Conde en el balcón arengó á los bulliciosos, aconsejándoles que se retirasen á sus casas, y cesara la algazara; pero las muchedumbres no se encontraban dispuestas á obedecer, antes por el contrario ultrajaron al orador con denuestos, y algunos le apedregaron.

El Gobernador cerró el balcón con violencia, manifestando su rabiosa decisión.

Pajarosa, que formaba parte del motín, arengó al pueblo, revelando que el Conde había recibido pliegos de Madrid con una correspondencia sospechosa de Murat.

Ciegos de ira los oyentes, sordos á las persuasiones de los mas prudentes, se enfurecieron, y como la guardia había cerrado la puerta, treparon los alborotadores por las ventanas hasta llegar á los balcones y penetraron en los salones del Gobernador.

Seguido este de dos de sus ayudantes pudo evadirse por una puerta falsa, y aceleró, desfavorido, el paso hasta llegar á la puerta de la ciudad que da al Guadiana.

No faltaron personas que siguieran sus pasos, las que, dando aviso oportuno á los amotinados, persiguieron al fugitivo, el cual, acercándose á un cuerpo de guardia con fuerza de cuatro soldados y un cabo, dijo en son de mando que le defendieran de las turbas que le perseguían, al mismo tiempo que penetraba en el cuerpo de guardia. El cabo y los soldados se aprestaron á defenderle; entablóse la lucha; pero era superior el número de los revoltosos, entre los cuales venían un artillero que habiendo logrado introducirse en el cuerpo de guardia, hirió al Gobernador de un pistoletazo. Cayó en tierra el Conde de la Torre del Fresno; sacóle fuera el artillero, arrastrándole, y cebóse el pueblo en la víctima, que le arrastró hasta la puerta de su casa, donde le dejó abandonado.

Heredó el mando supremo de la plaza el Brigadier de artillería D. José Galluzo. Congregóse una Junta de veinte personas de las más ilustres de la población. Pero presentóse inopinadamente el Capitán don Ramon Gavilanes, despachado de Sevilla para anunciar su levantamiento, que fué recibido por el nuevo Gobernador con señales de júbilo; pero el Gavilanes, hombre locuz y atrevido, abusando de la condescendencia de Galluzo, se convirtió en una especie de dictador, concediendo honores á quienes le venía en antojo, dando empleos, y hasta inventándolos, para complacer y agasajar á sus amigos.

Enterado D. José María Calatrava de tales desafueros, presentóse airado en casa de Galluzo, y en presencia del Capitán Gavilanes, exclamó:

—Como individuo de la Junta, vengo en su nombre á reconvenir á S. S. por su falta de energía tolerando que este Capitán intruso venga de Sevilla á mandar como Rey en nuestra provincia.

El Capitán Gavilanes quiso señorearse; pero no conocía á Calatrava, que, dando

suelta á su arretrato le asió de un brazo, y pudo arrojarle por la escalera rodando si no intervinen otras personas para detenerle.

El Capitán Gavilanes salió de Badajoz inmediatamente, pues supo que si permanecía aquella noche en la ciudad se hallaba mucha gente dispuesta para darle una cerrada.

Importante fué para España el alzamiento de Extremadura. Con su ayuda se interrumpieron las comunicaciones directas de los franceses del Alentejo y de la Mancha, y no pudieron estos ni combinar sus operaciones, ni darse la mano para apagar la hoguera encendida en la principal cabeza de las Andalucías.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

El nuevo Capitán General

D. Manuel Pavía y Rodriguez de Albuquerque

Nació el día 2 de agosto de 1827. É ingresó como cadete en el colegio de Artillería el 18 de febrero de 1841, siendo promovido reglamentariamente á subteniente en agosto de 1846, con destino al quinto regimiento de artillería á pie.

Se encontró en los sucesos que tuvieron lugar en la corte el 26 de marzo y el 7 de mayo de 3848, obteniendo el grado de capitán de infantería por el mérito que contra-jo el primero de dichos días.

Formando parte de una división mandada por el general Turón, asistió á los acontecimientos habidos en Madrid el 17, 18 y 19 de julio de 1864, por los que fué recompensado con el grado de comandante de infantería.

Al ascender á capitán de artillería por antigüedad en enero de 1855, pasó á prestar sus servicios al tercer regimiento á pie, habiendo después pertenecido al quinto á pie, á la segunda brigada de Montaña, al quinto regimiento montado, al Parque de Pamplona, al primer regimiento á pie y á la escuela práctica del distrito de Cataluña.

Le fué concedido por antigüedad el empleo de comandante de artillería en marzo de 1863, y obtuvo colocación en la plaza de Tarifa, y posteriormente en el segundo regimiento á pie y en la Junta Superior Consultiva de Guerra.

Siguió el movimiento iniciado en enero de 1866, emigrando el extranjero, y volvió al ejército en noviembre de 1868, otorgándosele el empleo de teniente coronel de artillería, que le había correspondido por antigüedad, y el de coronel de infantería, con destino á mandar el regimiento del Rey. Marchó con una columna de operaciones al distrito de Andalucía, y entre varias comisiones que se le confiaron, desempeñó la de desarmar la milicia ciudadana de Sanlúcar de Barrameda, alcanzando el empleo de brigadier en diciembre de dicho año 1868.

Nombrado gobernador militar de la provincia de Málaga, se hizo cargo de este mando el 30 del mismo mes, cuando la expresada plaza se hallaba erizada de barricadas, levantadas y defendidas por los insurrectos republicanos, y dirigió la columna por la que fueron estos atacados, concediéndosele con tal motivo la Gran Cruz roja del Mérito militar.

En enero de 1869 quedó en situación de cuartel, y desde julio siguiente ejerció el cargo de secretario de la Inspección general de carabineros, hasta que en febrero de 1871 fué promovido á mariscal de campo, nombrándosele en julio del mismo año comandante general de la primera división del ejército de Castilla la Nueva.

Pasó en junio de 1872 á desempeñar el destino de segundo cabo de la capitania general de dicho distrito, de la que se hizo cargo interinamente en octubre, y el 11 de diciembre, en que numerosos grupos armados y posesionados de la plaza de Antón Martín y de varias calles de aquella corte, intentaron sentar la base de una lucha imponente, consiguió restablecer la tranquilidad con las disposiciones adoptadas, atacando la referida plaza al frente del batallón cazadores de Barbastro.

Cesó en el mando interino del distrito de Castilla la Nueva el 12 de febrero de 1873, siendo nombrado el 13 general en jefe del ejército de operaciones del Norte, y el 24 capitán general de Castilla la Nueva.

En el mes de abril quedó en situación de cuartel, confiriéndosele en julio el cargo de capitán general de Andalucía y Extremadura, y el de jefe de todas las fuerzas que con motivo de la insurrección cantonal operaban en aquel distrito, saliendo de la corte con algunas tropas el 21 y cayendo el 22 sobre Córdoba, que trataba de declararse en cantón. Restableció el orden en dicha provincia, organizando la marcha á

Sevilla, en donde los insurrectos habían levantado formidables barricadas, artilladas con unos 120 cañones, y el 28 rompió el fuego contra la citada plaza, que fué tomada después de una lucha vigorosa y tenaz sostenida durante tres días, en los cuales las tropas fueron apoderándose á la bayoneta de los puntos defendidos por el enemigo. Libertó luego á la guarnición de Jerez de la Frontera, levantó el sitio de la Carraca y sometió á Cádiz, Algeciras y otras poblaciones. Se le nombró en agosto general en jefe de las fuerzas de operaciones de Andalucía y Granada, y por los eminentes servicios que prestó dando cima á la difícil empresa de dominar en una breve campaña la insurrección cantonal de ambos distritos, fué promovido en setiembre al empleo de teniente general, concediéndosele más tarde la Gran Cruz de San Fernando, pensionada con 10.000 pesetas anuales. Se hizo cargo en el mismo mes de setiembre del distrito de Castilla la Nueva, mando que le había sido conferido y que desempeñó hasta mayo de 1874, que quedó en situación de cuartel.

En julio siguiente fué nombrado general en jefe del ejército del Centro, ejerciendo este cargo hasta setiembre, que volvió á quedar de cuartel.

Posteriormente ha desempeñado los destinos de capitán general de Cataluña desde junio de 1880 hasta mayo de 1881; de comandante en jefe del cuerpo de ejército del Norte desde diciembre de 1883 hasta mayo de 1884, y de capitán general de Castilla la Nueva desde febrero de 1885 hasta enero de 1887.

En la actualidad ejerce el cargo últimamente citado, para el cual se le nombró en setiembre de 1890.

Cuenta 51 años y cinco meses de efectivos servicios, de ellos 18 y 11 meses en el empleo de teniente general, hace el número 2 en la escala de su clase, y se halla en posesión de las condecoraciones siguientes: Encomienda de Carlos III. Grandes cruces nacionales de las órdenes de San Fernando San Hermenegildo, Mérito Militar con distintivo rojo y Carlos III. Grandes cruces extranjeras de Leopoldo de Austria y de Villaviciosa de Portugal.

Las carabelas de Colón

Un redactor de la Agencia Fabra ha tenido una conversación con el Sr. Fernandez Duro á bordo de la *Santa María*, entablando el siguiente diálogo:

—¿Dónde buscaron VV. antecedentes respecto de la carabela?

—Ante todo, es preciso rectificar este nombre, que emplean algunos periódicos. La *Santa María* no era carabela, como la *Pinta* y la *Niña*, sino una nao. Así es que nosotros buscamos un modelo de nao, y no de carabela. Uno de los precedentes que mas no sirvió fué el cuadro de la Catedral de Burgos, donde pudimos apreciar detalles curiosísimos.

—¿Quiere V. tener la bondad de indicarnos algunos, prescindiendo de otros ya publicados por la prensa?

—¿Qué desea V. saber?
—Por ejemplo: la vida que se hacía á bordo, pues aquí se echan de menos hasta los muebles mas rudimentarios para comodidad de la tripulación. Ni siquiera hay indicios de cocina.

—¿Vé V. ese cajón rectangular lleno de arena? Pues, sobre la arena colocaban unos anafes y con leña primero y mas tarde con carbón vegetal, guisaban.

—¿Y las camas? Aquí no se ven señales de cois ni de cosa parecida.

—Los cois vienen á ser una especie de hamaca como las que se usan en América, y mi opinión es que las tomamos de los indios.

—¿Dónde dormía la tripulación?

—Sobre las tablas del puente, quizás sobre un montón de paja...

—¿Y la artillería? ¿Sabe V. que me parecen muy curiosos estos cañones?

—Se llaman falconetes. Estos demuestran que á fines del siglo XV había ya cañones que se cargaban por la recámara; los cuales constituyen el principio, aunque en forma rudimentaria naturalmente, del moderno sistema de Krupp.

—Observo que los proyectiles son balas de piedra.

—Sí, señor; y en esto estuvo el origen la palabra pedrero, aplicada mas tarde á los cañones que empleaban estos proyectiles.

—Sabe V. que la cofa que tiene el palo mayor se parece á las cofas militares de los buques modernos?

—Sí, señor; como que realmente era una cofa militar, desde la cual, durante los combates, se arrojaban proyectiles.

En la cámara del comandante no hay más que una cama, que se supone fué como la que debió tener Colón, y me dice V. que va á estar cubierta con una colcha carmesí. ¿Por qué este color?

—Porque Colón refiere que tenía una colcha roja que regaló á uno de los caciques en su primer viaje al Nuevo Mundo.

—Según esto, han respetado VV. todos los detalles.

—Tanto es así, que no hay ninguno que no hayamos tenido en cuenta.

Aprovechando la circunstancia de encontrarse también á bordo de la *Santa María* el teniente de navío Sr. Cardona, individuo de la junta arqueológica constructora de la carabela, nuestro redactor tuvo con él la conversación siguiente.

—¿Ha sido difícil poder llegar á construir las lombardas y falconetes que lleva el barco?

—La mayor dificultad ha consistido en conseguir que los operarios del taller de artillería del Arsenal de la Carraca, acostumbrados á trabajar con toda perfección, fabricasen estas armas de combate, dejando impresas en ellas la tosquedad y rudeza, que por falta de instrumentos de precisión tenían las de aquella época.

—¿De qué se compone la lombarda?

—Tres duelas de hierro batido forman su ánima, reforzadas exteriormente por 16 manguitos de hierro y cabillas del mismo metal, cubriendo las uniones de aquellos, para que los gases de la pólvora no tengan salida. La culata es superpuesta y va apoyada en un refuerzo que tiene la cureña en su parte posterior. Es muy curioso el hecho de que estas cureñas tuviesen un braguero mas corto que el otro, lo que era causa de que al dispararse la lombarda quedase paralela á la quilla por el movimiento de retroceso.

—Y esto, que parece un defecto, ¿lo era en realidad?

—No, porque evitaba el trabajo de poner la pieza en dicha situación al cargarla de nuevo. Indudablemente estaba todo perfectamente calculado.

—Respecto de los falconetes, ¿qué puede V. decirme de nuevo?

—Solamente que así como los proyectiles de las lombardas eran pelotas de piedra, las de los falconetes eran, como llevan los que V. vé, un dado de hierro revestido de plomo.

—¿Cómo media Colón el tiempo á bordo?

—Vea V. este aparato de madera, que se llama la ballestilla, y este otro, que se llama el astrolabio, con los cuales hallaba la meridiana y sabía cuando era el medio día. Este era el punto de partida; luego un marinero encargado solamente de volver cada media hora un reloj de arena, que tardaba este espacio de tiempo en pasar su contenido de uno á otro depósito. A mas de este reloj, llevaba uno de cuarto de hora, y otro de un minuto.

—Aquí no veo sitio para las embarcaciones menores, ¿es que no las llevaban?

—Sí, señor; llevaba dos, una grande, que se llamaba batel, y que en el extracto del diario de navegación de Colón, después de consignar el aparejo que llevaba la carabela en cada singladura, dice: «y el batel por popa.» Es decir, que iba siempre á remo. Daré á V. un detalle mas, el batel era una especie de corrección para la marinería. Enviábase á él de guardia al marinero que merecía un castigo. La otra embarcación, llamada chalupa, iba sobre cubierta.

—¿Qué opinión tiene V. de las condiciones marinerías del barco y de su resistencia para largos viajes?

—Declaro terminantemente que su construcción es tan perfecta y sólida que puede dar la vuelta al mundo.

La filoxera

V.

Defensa de las viñas filoxeradas

Sulfuro de carbono y sulfuro carbonato de potasio son los dos únicos insecticidas que la Comisión Superior de la filoxera recomienda, en Francia, á los viticultores, y los dos únicos que en la práctica se aplican, además de la sumersión.

El sulfuro de carbono es un líquido transparente é incoloro; algo mas pesado que el agua é insoluble en ella; muy inflamable; á la temperatura ordinaria, y hasta á 0°, se resuelve rápidamente en vapores mas pesados que el aire y de olor nauseabundo, los cuales, en mínimas cantidades, producen la asfixia; y mezclado con el aire, en determinadas proporciones, forma, en espacios cerrados (barriles, aparatos, depósitos), mezclas explosivas. El baron Thénard le propuso por vez primera, en 1869, para combatir la plaga filoxérica.

Cuando empezaron sus aplicaciones en grande escala á las viñas, ignorábase en absoluto las circunstancias requeridas para su feliz éxito, en punto á dosis, radio de su fuerza difusiva, acción sobre las raíces, terrenos mas ó menos aptos á recibirle; no se poseían aparatos adecuados para inyectarlo, y faltaban directores expertos y operarios hábiles. Por eso los primeros intentos fueron decaídos, y por eso cayó en desprestigio.

Sin embargo, en 1873, la Sociedad central de Agricultura del Hérault emprendió una serie de ensayos, y el dictamen emitido por su presidente M. Gaston Barille fué el

primer paso hácia la rehabilitación del sulfuro; varios químicos se dedicaron á estudiar procedimientos prácticos para su aplicación; y principalmente la compañía ferroviaria Paris-Lyon-Mediterráneo, alarmada por el gran desarrollo que tomó el insecto en 1876 y por la baja que la destrucción de las viñas causaba en su tráfico, tomó á empeño este asunto en 1877, encargando á M. Marion que le estudiara en cabo Pinède (Marsella). Trabajos magníficos pusieron en claro la difusión del sulfuro, el modo de distribuirlo uniformemente, su acción tóxica según los terrenos, etc.; y no satisfecha aun la Compañía, montó una escuela de monitores y operarios, y los puso á disposición de los dueños de viñas. De este modo el sulfuro, recobró el favor perdido, y su empleo ha ido extendiéndose cada año más, en términos de que en 1889 ascendían á 57.887 las hectáreas con él defendidas.

Cuando andaba desacreditado el sulfuro, propuso M. Dumas á la Academia de Ciencias de Paris el empleo del sulfocarbonato de potasio, ó «sulfio» como abreviadamente le llaman los franceses. En el comercio se presenta líquido, de color de granadina ó amarillo rojizo, vez y media más pesado que el agua, soluble en esta, marca de 33° á 42° en el areómetro de Baumé, y contiene de 14 á 16 por 100 de sulfuro de carbono, y de 18 á 22 de potasa. Químicamente puro es una combinación sólida de 40 por 100 de sulfuro de carbono y 60 de monosulfuro de potasio (que representa 32 de potasa), muy soluble en el agua, y al mismo tiempo muy inestable ó descomponible por los ácidos.

En el suelo determina su descomposición el ácido carbónico, operándose reacciones químicas que le desdoblan en carbonato de potasa útil como abono, hidrógeno sulfuro de carbono, el cual es, en definitiva, el verdadero veneno, pues sus vapores se introducen en el cuerpo por los estigmas ó aberturas de las traqueas ú órganos respiratorios. Además, forzando la dosis de sulfio, llegaría la potasa que contiene á saponificar ó disolver el cuerpo mismo del insecto.

Aplicase el sulfio en los tratamientos culturales, así llamados porque entran en el cultivo como una de tantas labores peculiares á la viña, en proporción (en peso) de 1 parte disuelta en 300 á 350 de agua; proporción variable según los casos, pues á las viñas jóvenes se les da menos dosis, en los terrenos muy permeables se emplean disoluciones más concentradas, y menos en los muy arcillosos y húmedos etc.

Se opera en invierno, ó muy á principios de la primavera, y, si es menester, en verano. Con la azada se abre al pie de cada cepa un hoyo ó excavación de tres ó cuatro palmos de largo por uno de fondo, un bracero vierte en él 12 ó 15 litros de agua; otro bracero la dosis correspondiente, 45 ó 50 gramos de sulfio disuelto; y un tercero echa otros 12 ó 15 litros de agua, igualando en seguida la tierra para evitar toda evaporación.

Inconveniente grave es obtener agua, cuando hay que ir á buscarla á largas distancias, ó subirla á cierta altura en colinas y laderas; mas háse obviado en parte mediante aparatos bien comprendidos, ideados por los Sres. Monillefert y Hembert, quienes se constituyeron en sociedad para alquilarlos, ó para ejecutar ellos mismos á precios convencionales el tratamiento. Componen esos aparatos una máquina de vapor vertical, una bomba aspirante impelente, y un sistema de canalización metálica que es amolda á todas las desigualdades de los terrenos, y se arma y desarma con la mayor facilidad. Merced á este sistema mecánico se han tratado viñas situadas á tres kilómetros y medio de distancia, y á 190 metros de altura sobre el nivel del agua.

Su coste por hectárea es muy subido. M. Mouillefert estima que, empleando de 500 á 600 kilogramos de sulfio de carbonato y 160 á 180 metros cúbicos de agua por hectárea el precio está comprendido entre 340 y 410 francos, ó sea un promedio de 350 de los cuales corresponden unos 160 á gastos diversos de aplicación, servicio del material y mano de obra, y los restantes al sulfio. Del importe total debe rebajarse, sin embargo, un centenar de francos, valor del carbonato potásico que el insecticida deja distribuido como abono en la tierra.

Visto su coste, solamente los suelos mas aptos y más fértiles sometidos á cultivo intensivo pueden sufragarlo, y por esto se ha dicho que debía considerarse como el remedio de las viñas de lujo. Tal es, no obstante, su eficacia insecticida, que deja satisfechos á todos los viticultores, y desde que le conocieron siguen fieles en aplicarle los propietarios de las celebradas bodegas de Iquem, Laffitte, Montrose, etc., y en el curso de un sexenio casi ha triplicado en Francia el número de hectáreas sometidas á su acción bienhechora, puesto que en 1883 contábase únicamente 3097, y en 1889 ascendían á 8841.

Menos gravoso es el sulfuro, y por eso está tambien más generalizado; pero en cambio reclama gran conocimiento teórico práctico de las reglas complejas de su aplicación á las diversas clase de terrenos. A la ignorancia de los operantes se debe la gran mayoría de los fracasos y desengaños que se han llevado los viticultores al ensayarlo en sus viñas.

Salvo en los terrenos excesivamente compactos y húmedos que se niegan á dejarse

penetrar bien por el sulfuro, ó los sobrado sueltos ó de muy poco fondo que no retienen sus vapores, todos los demás, en su inmensa mayoría, se prestan al tratamiento, aunque según sean, así varían las dosis insecticidas. La regla general es que los vapores impregnan completa, uniforme y rápidamente el terreno, formando una atmósfera irrespirable y mortal; y la dosis que mejor cumple esta regla, oscila entre 240 y 250 kilogramos por hectárea. El mínimum admitido se fija en 20 gramos por metro cuadrado ó sea 200 kilogramos, recomendándose no rebajar más la cantidad si no se quiere que queden incólumes muchas filoxeras y siga declinando la vid. Elevase, por el contrario, la cantidad, á veces hasta 300 kilogramos, en los terrenos de mucho espesor, en los muy permeables, en los muy sueltos, y en los de subsuelo flojo que recibe tambien raíces, porque se hace preciso saturar en tales casos una capa más gruesa de tierra.

Estaciones propicias, en los países frios, son la primavera y el verano, á causa de las lluvias otoñales é invernales que entorpecen el tratamiento. En los meridionales sale más espedito y eficaz en otoño, invierno y primavera. Mejor es, donde se trata en verano, distribuir la dosis en dos aplicaciones distintas que en una sola, espaciándolas con cuatro, cinco ó seis días de intervalo, á fin de que se prolongue por más largo tiempo la acción tóxica de los vapores, llegando de refuerzo los de la segunda inyección cuando ya empiezan á flaquear los de la primera. Tal es el llamado tratamiento reiterado.

Tambien debe atenderse al estado de la tierra. Se halla en buenas condiciones cuando forma ligera costra en la superficie, pero está muilida debajo y levemente húmeda. No se la labra quince días antes, ni quince días después del tratamiento para evitar escapes de vapores y para conseguir la más igual y permanente difusión en el terreno. Tampoco se operará estando la tierra muy reseca ó muy mojada.

Observados estos preliminares se pasa á aplicar el sulfuro empleando aparatos inyectorios á mano y á tracción, ó sea los llamados *pals* y los *arados sulfurosos* ó *sulfuradores*. Unos y otros están contruidos de modo que vierte á cierta profundidad la dosis conveniente. Se sirven los *arados*, se señalan previamente las distancias á que han de trazarse los surcos, distancias nunca superiores á un metro; y se usan los *pals*, se determina la situación de los agujeros y la dosis correspondiente á cada uno, dividiendo sencillamente la cantidad total de gramos por el número de aquellos. Cuanto más agujeros mejor difusión se obtiene: ordinariamente se abren tres ó cuatro por metro cuadrado, á la profundidad de 25 ó 30 centímetros. Hecha cada inyección se tapa en seguida bien la abertura para evitar escapes.

Sobre el coste del tratamiento han publicado diferentes presupuestos los mismos viticultores que le aplican, y se ve que varia entre 120 y 180 pesetas anuales.

Ninguna duda cabe sobre la eficacia de los tratamientos culturales, y pueblos enteros hay en Francia que desde hace años conservan merced á ellos en perfecto estado productivo sus viñas filoxeradas. Pecan sin embargo, por su crecido coste anual, que les hace inaplicables á las viñas de escaso rendimiento. La regla es, pues, aplicarlos tan solo donde los gastos de cultivo y los suplementarios de defensa dejen un saldo remunerador.

Los tratamientos culturales representan, por consiguiente, una merma considerable en los beneficios; pero aun así el viticultor que se defiende sale muy mejorado respecto de los que dejan morir sus vides sin defenederlas, y las reemplazan por otras americanas donde no se conocen las condiciones de adaptación á las respectivas localidades. Mientras estos últimos ven trascurrir varios años sin cosechas, y luchan penosamente con las exigencias y aptitudes de las vides americanas, aquí salda cada año sus cuentas, ganando menos, pero siempre con beneficio, y tranquilo aguarda entretanto á que se descubran al fin las variedades americanas acomodadas á su comarca y terrenos, para adoptarlás en su dia sin temor á reveses, y librarse del sobregasto que exigen los insecticidas. Esto es lo que están haciendo los viticultores del Gard (capital Nimes), los del Hérault (capital Montpellier), etc., que antes se defendían y ahora van abandonando poco á poco la defensa y plantando vides americanas, no por otra razón sino porque allí están ya bastante bien estudiadas, y el duro aprendizaje de vecinos y colindantes les ha amaestrado y les da la seguridad del éxito. Es decir, no dejan en desuso los tratamientos culturales porque no valgan, sino porque, gracias á la experiencia ajena y local de muchos años, pueden prescindir de un gasto extraordinario y entrar en el nuevo cultivo con firmeza, sin dudas ni vacilaciones, no á tientas y á oscuras, como van á hacerlo, ó tal vez lo están haciendo ya, los mallorquines.

Noticias

Los periódicos de Cartagena han dirigido tales censuras á la autoridad municipal por lo deslucidos que han resultado de los fes-

tejos organizados con motivo de la feria que se celebra en aquella ciudad, que el alcalde se ha visto obligado á suspenderlos con aplauso de la prensa.

Tambien los periódicos de Murcia temen que corran parejos con los de Cartagena los festejos que se preparan en dicha capital para la feria de Septiembre.

Confírmase que los amotinados de Mora-talla quemaron los felatos é intentaron hacer lo mismo con la casa ayuntamiento, y que continúan armados y en actitud hostil.

El motin ocurrido en Castro de Cineza (Oronse) fué originado por la cobranza de las contribuciones, realizando los vecinos una manifestación de protesta contra el ayuntamiento.

El otro motin ocurrido en Petrel (Alicante) por un descuido ó irregularidad en el acto de procederse á la elección de cargos concejiles, ha dado por resultado que hayan sido sumariados algunos guardias municipales y otros individuos.

Las víctimas de las economías en el personal de la Presidencia del Consejo han sido cuatro porteros del personal secundario; respetándose en cambio á los jefes y á los oficiales, incluso á los que estaban adscritos á la suprimida dirección de Política.

El astrónomo Sr. Noherlessom anuncia en su *Boletín Meteorológico* de la quincena grandes calores para la primera decena del mes actual, á excepción del jueves 4 que sufrirá notable retroceso la temperatura. Este cambio será de corta duración volviendo el viernes á dejarse sentir un calor extraordinario.

El último tercio de esta primera quincena será el más importante en el orden meteorológico para nuestra península.

El día 12 habrá lluvias tempestuosas y tormentas con vientos de entre S. O.

El sábado 13 será el más tempestuoso de la quincena. Las lluvias de este día y del siguiente modificarán sensiblemente la temperatura, las cuales serán generales en algunas regiones del Mediterráneo.

Carifiosa despedida ha tenido del público barcelonés la notable compañía dramática que dirige D. Emilio Mario.

Se ha efectuado en Madrid el concertado lance entre el diputado á Cortes D. Javier Borés y Romero y el redactor jefe de *El Herald* Sr. Luque. El lance fué á pistola cambiándose cuatro tiros; tres de ellos, fallaron al disparar.

Los contendientes resultaron ilesos. Coméntase entre los aficionados al arte de Pepe Hillo y del Chiclanero si en la coorrida de toros del Duque, verificada en Fuenterrabia estuviese bien ó mal hecho que el delegado de la autoridad saliese al redondel á detener al Pito, cuando Angel Pastor se hallaba delante del quinto en la suerte suprema.

Discútese si el diestro hizo mal ó bien contestando con otra á una frase desagradable que le dirigió un espectador.

Lamentándose uno de á caballo, no recuerdo si era de la cuadrilla de Angel ó de Bonarillo, de la triste suerte del torero que tiene que oír en la plaza con paciencia todo género de improperios, exclamó entre barreras:

—Más vale ser bandido que torero. Así no aguantaría uno esas cosas, Vale más coger un trabuco...

—¿Y qué harías con él?—replicó un amigo sin dejarle concluir la frase.

—Pues por lo pronto—dijo,—le pegaría un tiro al sexto toro que tengo que picar.

Una observador ha averiguado que en ninguna provincia es tan frecuente como en la de Málaga que se casen los parientes en grado próximo; sobre todo en los pueblos de corto vecindario donde los matrimonios se arreglan en familia.

Es frecuente que los tíos se casen con sus sobrinas y que no pocos individuos contraigan enlace asimismo con sus primas hermanas etc. etc.

Esto suele ser causa desgraciadamente, de que luego nazca una prole raquítica, de limitadas facultades intelectuales, abundando los niños idiotas.

En Málaga mismo hay varios casos de idiotismo é imbecilidad por la expresada causa.

Es una costumbre que debiera abolirse por completo en beneficio de la raza.

El jueves, á la una de la madrugada, se sintió una fuerte temblor de tierra en Monovar, con grandes sacudidas, durando unos tres segundos, pero sin que causara desgracias.

Parece que en uno de los juzgados municipales de Málaga, ha sido ó va á ser demandado un caballero á juicio de faltas nada menos que por su antigua criada, que se queja de que «su señorito le ha dado un beso», atentando así á su pudor.

Testigo de la escena fué otra maritornes. La demanda es el primer caso de esta naturaleza que ocurre en Málaga.

Los periódicos llegados de Guayaquil (Ecuador) dan cuenta de haberse terminado las obras de construcción de una tubería subterránea, por cuyo medio podrá proveerse aquella capital de agua potable: necesidad grandísima para la salud pública de sus habitantes.

Los trabajos que se han llevado á cabo han sido de importancia suma, y el coste

de los mismos importa una cantidad considerable.

El día 7 del mes pasado se hicieron las pruebas oficiales, y el éxito mas completo coronó los esfuerzos de la compañía constructora.

Con este motivo, hubo en la ciudad grandes iluminaciones, recorriendo las calles todas las músicas de la guarnición en medio del mayor entusiasmo del pueblo guayaquileño.

Del Interior

El día 14 del actual corresponde á la populosa villa de Lluçmayor celebrar la renombrada fiesta cívico-religiosa que dedican sus moradores á Excelsa patrona Santa Cándida, y á juzgar por los preparativos será este año de las más lucidas de cuantas se han celebrado, y cuyo programa es el siguiente:

El sábado día 13 á las tres de la tarde saldrá la música para efectuar la cuostación de costumbre por las calles de la población, á la que concurren los tradicionales gigantes que al son de la gaita danzan y exhiben sus gracias. Después lidia de toros con perros; solemnes completas y verbena que amenizará la misma banda con sus escogidas piezas, intercalándose brillantez de fuegos artificiales del acreditado pirotécnico de Pollensa D. Martín Vives, haciendo á la vez preciosas iluminaciones de luz eléctrica y á la veneciana.

Día 14 solemne oficio con sermón que dirá uno de los primeros oradores de la Isla, y terminada la función religiosa, corridas de hombres y caballerías con premios de mayor estímulo que los acostumbrados; y por la tarde baile en la plaza pública con música, que se alternará con el de estilo antiguo de guitarras y demás.

Día 15 se reproducirá el baile á la misma hora del anterior y terminará la fiesta con nuevos fuegos artificiales y cohetes voladores.

Ha sido detenido por la guardia civil y entregado al Juez municipal de San Juan un individuo sobre el que caen sospechas sea el autor del incendio de más de 200 haces de trigo evaluadas en 900 pesetas.

En la villa de Santa Maria falleció anteayer la joven profesora D.^a Margarita Cañellas, víctima de aguda enfermedad.

Las raras prendas morales con que se adornaba la simpática joven ha hecho más sensible en temprana é inesperada muerte; siendo muchas las personas que lo lloran.

Crónica Local

Procedente de Barcelona con 21 pasajeros, la valija y carga general ha entrado en fondeadero esta mañana, el vapor *Palma*.

Ayer tarde, en el restaurant de *Cas Catalá*, el apreciable D. Bernardo Amer, Administrador de Contribuciones que ha sido de esta provincia, reunió en fraternal banquete de despedida á todos los que eran sus subalternos al cesar en dicho cargo, y á sus amigos más predilectos, dándoles con ello una prueba del cariñoso afecto que á unos y otros profesaba, y un testimonio de gratitud hacia los primeros por el obsequio con que le significaron su sentimiento al verle trasladado y por consiguiente separado de esta provincia.

El banquete fué espléndido, pues al Sr. Amer todo le parecía poco para obsequiar á los convidados.

La mesa, á la hora de comenzar presentaba bellissimo aspecto, adornada con gusto y surtida de esquisitos entremeses.

Antes de empezar la comida—las tres de la tarde—se envió afectuoso y unánime saludo á la Sra. D.^a Mariquita Granada de Amer, dedicándole el ramo central con que se adornaba la mesa; y los dos de los estreños se reservaron para la hija y hermanas del anfitrión.

El *menu* impreso en elegantes tarjetas al cromo y con los nombres de los convidados, fué el siguiente.

Sopas.—Puré de foie-gras.—Paella á la valenciana.

Relive.—Filete de ternera á la Chambort.

Entrantes.—Lengua de ternera con alcarras, salsa de mostaza.—Bayonesa de langosta.—Judías salteadas á la francesa.

Asados.—Pavos.

Ensalada.—Rusa.

Dulce.—Flam de vainilla.—Genovesa de albaricoques.

Postres.—Frutas del tiempo—Queso gruyere—Bizcochos variados—Dulces secos.

Helados.—Piña—Naranja—Mantecado—Fresa.

Vinos.—Tinto de Binisalem—Jerez—Manzanilla—Champagne.

Café—Ron—Coñac.

Habanos.

La más fraternal alegría reinó durante la comida; y al destaparse el champagne el Sr. Amer inició los brindis, de los que se descartó toda

idea ó aspiración política y dominando en todos los que le siguieron en el uso de sus manifestaciones la más viva simpatía y los votos mas unánimes para el retorno del Sr. Amer y la prosperidad de todos los reunidos, muy particularmente la de aquellos que han sido víctimas de las economías.

Las siete eran cuando los cincuenta comensales y otros amigos que habían asistido á los postres regresaban á Palma haciendo votos para que el banquete pudiera repetirse cuando las aspiraciones manifestadas en los brindis se vieran cumplidas.

Varios son los colegas que ayer dedican su atención á la notoria carestía que en esta capital ha alcanzado la carne, principal alimento de las familias, siendo así que en otros puntos la baratura es tal que da envidia solo el pensarlo; y achocan esa inesplicable carestía á la inteligencia que de antiguo vienen manteniendo los cortantes para explotar el negocio en contra de los intereses del público.

Duro es decirlo; pero, hay que convenir en que los especuladores están en su perfecto derecho, y mientras no haya quien oficial ó particularmente haga algo que les obligue á romper ese lazo que les une, tendremos explotación para rato.

Si aquí tuviéramos quien luciera menos política y más administración, tal vez sacáramos algún beneficio en ese y otros asuntos, pero por desgracia la política lo absorbe todo y tal vez á la autoridad municipal no le conviene indisponerse con un nucleo tal de electores como el que constituyen los cortantes.

Y menos ahora que estamos abocados á unas elecciones.

Hay que tener paciencia, aunque ya la tengamos apurada.

Ayer tarde, jugando en el muelle la niña Maria Cervera, de siete años, se acercó á la escalera que existe frente á la dirección de Guarda Costas, cayendo al mar.

El marinero de la polacra goleta *Silfide Isabelita*, Cristóbal Vidal, atracada al lado de la escalera, se arrojó al agua salvando á la niña.

Al mismo tiempo que el Vidal, se arrojó tambien, deseoso de salvar á la niña, el preferente del cañonero *Alsedo* Bibiano Botella, pero ya la había alcanzado el primero.

Con gusto publicamos los nombres de esos valerosos hombres, que así acuden en auxilio de la desgracia.

Fecunde fué el día de ayer en esta clase de accidentes.

En los baños de la Portella estuvieron á punto de perecer la señora, hija y una sobrina de nuestro amigo Sr. Caldés capitán del correo *Menorca*.

Un asistente del Sr. Gamir—según se dijo—fué quien con peligro de su vida, arrastró á tierra el grupo que formaban las tres señoras á quienes faltó pie por haber soltado la cuerda del cuarto en que se bañaban.

Refiere *La Almudaina* que en la tarde de ayer el Sr. Gobernador civil, acompañado del arquitecto señor Guasp, se constituyó en el caserío del *Pont d' Inca* en donde era esperado por el Alcalde y Secretario de Marratxí. Inmediatamente se dirigieron á examinar el cauce que recoge las aguas sobrantes de la fábrica Harinera, y observaron que á consecuencia del desnivel del lecho del referido cauce, se encharcaban las aguas, pudiendo esto contribuir al desarrollo de las fiebres intermitentes que padece aquel vecindario, por cuyo motivo se propone aquella superior autoridad dictar las medidas que el caso requiere.

Es de aplaudir el celo que viene demostrando el Sr. Miranda en beneficio de la salud pública.

En los caseríos de Génova y Hostalet habrá mañana fiesta dedicada al Salvador; y para que nada falte á lo acostumbrado habrá baile de boleros por los discípulos de Agostinet en el primero y por los de Leandro en el segundo.

El martes próximo á las diez de la mañana en la Delegación de Hacienda se venderá en pública subasta un carro con la mula y guarniciones,

que fué aprehendido por los carabineros, con tabaco contrabando y que ha sido tasado en junto, en 469 ptas.

Mañana, á las siete se celebrará una misa en la plaza del Mercado, situando el altar en la tradicional piedra de la Beata Catalina á cuya santa van dedicados los festejos que se celebran estos dias en el barrio de San Nicolás.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo concede cuarenta dias de indulgencia á los fieles que mañana asistan al oficio y sermón que se dirán en la parroquia del referido barrio.

Programa de las piezas que ha de tocar la música del Regimiento de Filipinas mañana en el paseo del Borne:

1.^a Paso doble *San Telmo*, Príncipe de Orleans.

2.^a Gran sinfonía de la ópera *Guillermo Tell*, Rossini.

3.^a Fantasía de la ópera *L' Africana*, Brisse.

4.^a Valses *Lores*, Cruz.

5.^a Polka *Palma*, Fernandez.

Según la ley últimamente promulgada queda incluida en el plan general de Carreteras del Estado la vecinal que desde Petra termina en Felanitx pasando por el predio *Son Pou*.

Se halla vacante en el Municipio de San José (Ibiza) la plaza de médico titular dotada en 500 pesetas anuales.

Anteayer se embarcó para Valencia, á donde ha sido destinado, el señor D. Ignacio Garcia, magistrado que era de esta Audiencia Territorial.

Mañana tendremos, según se anuncia, función de títeres en la plaza de Toros con el aditamiento de una lucha entre un oso y un novillo.

El oso que según dicen es corpulento estará de manifiesto esta tarde desde las cinco en adelante, en la plaza.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil ayer fué el siguiente:
Entradas: 2 varones. 1 hembras.
Salidas: 1 id. 1 id.
Fallecidos: 1 id.

Agua del Congo para el tocador

Mirad los que con esta AGUA se suelen lavar y vereis como su cara se hermosa, á la vez que gozan ellos con tan sana tarea experimentando un delicioso bienestar.

Depósito—Príncipe, 19 y 21—Madrid.
V. Vaissier, inventor del jabón del Congo.

Tres verdades.—Si bien es verdad que un modo de vivir arreglado, sencillo y natural, es la mejor vanguardia contra un sin número de enfermedades que atacan al hombre,—tambien es verdad que las exigencias y los usos artificiales de la vida moderna dan lugar á excesos é irregularidades, aunque en apariencia insignificantes, no dejan á la larga de causar un desequilibrio en las funciones de la economía física. El estómago y el hígado son los órganos que primero se resienten, y si no se atiende á sus primeros y leves desarreglos, pueden sobrevenir enfermedades graves y aun mortales. Otra verdad y muy importante, es que las Píldoras azucaradas de Bristol no tienen rival en su prontitud y eficacia para normalizar la acción del hígado y del estómago cuando sus funciones se hallan alteradas. 33

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

En el Ayuntamiento

Presidió la sesión el Sr. Garcia, asistiendo los Sres. Rullán, Aguiló, Garau, Sampol, Fuster, Martínez, Suau, Bosch, Gomila, Garcia, Binimelis, Pizá, Salas, Aleñar y Terrasa.

Aprobóse el acta de la anterior sesión. Se concedieron algunos permisos de obras particulares.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión especial que debía entender en la proposición del Sr. Binimelis para la construcción de un nuevo Matadero. En dicho documento se trazan los puntos capitales que debo abarcar dicha obra y en cuanto á la parte económica se sostiene la necesidad de levantar un empréstito proporcionado al importe del edificio, garantido con la hipoteca de este último.

Se acordó que pasara á las comisiones de Obras y Hacienda.

Fuó aprobada la distribución de fondos.

Se leyeron dos larguísimo dictámenes del Arquitecto municipal contestando al oficio de la Arqueológica el uno: y respondiendo al acuerdo del Ayuntamiento de si era posible modificar el proyecto de obras de la Sala, el otro.

No pudimos hacernos exacto cargo de esos documentos; pero nos pareció que dominaba bastante en ellas la pasión al hablar de lumbres del arte de construir á la Junta Directiva de la Arqueológica y calificar de mala por tres ó cuatro conceptos la escalera de servicio construida hace dos años por el Sr. Ferrá.

Larga discusión siguió á la lectura de esos documentos, sosteniendo los señores Aguiló y Garcia la opinión de que debía subordinarse la distribución de la fachada, y pensando en contra el Sr. Binimelis.

Se aprobaron los dictámenes del arquitecto por 12 votos contra 2 de los Sres. Garcia y Aguiló.

Se dió cuenta de una instancia de la Sociedad de Alumbrado por Gas, en la cual pide al Ayuntamiento que modifique la actual tablilla de encendida y apagada de faroles, porque ahora no hay las cinco horas de combustión que marca la contrata, sin perjuicio de los recursos que quepan, por considerar que esta misma ha sido infringida.

Se acordó que pasase á informe de la Comisión de Alumbrado.

A propuesta de varios concejales se acordó por unanimidad poner en el salón de sesiones del Ayuntamiento el retrato del eximio escritor mallorquin Rdo. don Miguel Mir, Pbro.

Fueron declaradas de libre tránsito las calles de Sta. Catalina, para las especies de aduendo.

Se concedieron 500 pesetas para las obras de la acera de Baster y Se levantó la sesión á las 2'35.

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA

Secretaria.—Quedan depositados en esta oficina cuatro botones de oro, rotos encontrados en la vía pública.

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de la persona que haya extraviado aquellos objetos.—El Alcalde, el Marqués de La Bastida.

ALCALDIA DE PALMA

La Comandancia de Marina de esta provincia reclama la comparecencia de Pablo Mir y Pujadas, soldado que fué de Infanteria de dicho Cuerpo para un asunto que le interesa.

Y se anuncia al público para que llegue á conocimiento del interesado.

Palma 4 Agosto de 1892.—El Alcalde, El Marqués de La Bastida.

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARRREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Descartar de las falsificaciones ó imitaciones porque no darán resultado.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
San Cayetano fund. y s. Alberto de Sicilia.
SANTO DEL LUNES
San Ciriaco y compañeros mártires.

CULTOS SAGRADOS
Mañana 7.

En San Jaime, concluyen cuarenta horas dedicadas á San Cayetano.
En el Hospital, se celebrará fiesta á San Emigdio; á las diez Tercia cantada por la Rda. Comunidad y misa mayor con sermón por el Pbro. D. Mateo Garau, Vicario de Sta. Cruz. Por la tarde, Vísperas y Completas y al anochecer se dará fin al devoto Triduo.
En Santa Magdalena, á las diez, misa mayor cantada por la Rvda. Comunidad y sermón.

Lunes 8.

En San Francisco, empezarán cuarenta horas dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora; exposición á las diez y media y acto continuo se cantará la misa mayor, y luego la novena de San Roque. Por la tarde á las siete, se cantará la Corona de la Virgen, oración mental, estación y reserva.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

	VALORES LOCALES	DINERO
Palma	Crédito Balear	110'75
	Cambio Mallorca	61'50
	Ferro-Carriles de Mall.	60'50
	Alumbrado por Gas	105'
	Salinas de Ibiza	190'
Madrid	La General Mallorquina	80'
	Bonos Municipales	25'
	La Isla Marítima	43'
	VALORES PÚBLICOS	
Madrid	4 p. 000 int. perpétuo	70'05
	4 p. 000 amortizable	79'90
	Cubas (86)	106'
	Banco de España	363'50
	Tabacos	
Barcelona	4 p. 000 interior	69'67
	4 p. 000 exterior	73'55
	4 p. 000 amort.	
	Cubas (86)	106'25
	Cubas (90)	97'40
Madrid	Coloniales	
	Norte de España	41'40
	Francia	
	Francos	15'40
	Paris	69'47
Benta francesa		63'62
		99'22
Londres		63'62

Anuncia *La Revue Industrielle* que Mr. Viviau B. Lewes ha indicado un medio de evitar que se inflame espontáneamente el carbón á bordo de los buques.
Se distribuye en diversos puntos del cargamento cilindros de acero que contengan ácido

carbónico líquido, cerrados por una aleación fusible á los 100 grados.
Si al calentarse el carbón alcanza esta temperatura, se funden los obturadores, y el ácido carbónico se derrama creando una zona tan fría, que produce en el carbón un descenso de temperatura.
El ácido carbónico ha sido preconizado asimismo para la extinción de incendios localizados en una galería minera, y puede aplicarse para apagar el fuego en la cala de los buques.
—Durante la última semana se han expedido de Valladolid unas 85,000 arrobas de harinas, cotizadas á 16'50, 16 y 15 reales arroba, según la clase.
Dicho artículo, así como los trigos, acusa firmeza en todos los mercados.
—La Comisión de defensa contra la filoxera, de Tarragona, ha publicado una circular encaminada á excitar el celo de los propietarios y alcaldes de los pueblos de la provincia para que adopten las precauciones necesarias á fin de evitar la propagación de la plaga.
—El hecho de haber rebajado Francia su tarifa mínima en el convenio comercial que acaba de celebrar con Suiza, parece indicar que se harán concesiones á España en nuestro principalísimo artículo de exportación. La escala alcohólica francesa es absurda, y las tarifas muy elevadas, y si, como es de creer la vecina nación desea llegar á un arreglo comercial con nosotros, preciso es modificar aquellas, elevando hasta los 13 grados el primer límite de escala, y rebajando el adeudo arancelario.

—De una estadística que publican algunos periódicos de Roma, resulta que durante los cinco primeros meses del año actual, las importaciones en Italia han disminuído 50 millones, y las exportaciones han aumentado cerca de 56 millones, comparadas con igual fecha del año anterior.
¿Cuándo en España podremos decir igual?
—Las lluvias en Cuba son este año extraordinarias.
La zafra, importantísima.
Dicen de Cienfuegos que en aquella comarca no se conoce otra mayor que la del año actual ni hay memoria de ninguna anterior tan importante.
—Como la cosecha de trigos es bastante corta en la mayoría de las regiones de Europa, por las causas que repetidas veces hemos dicho, la cotización sigue firme y los negociantes procuran acaparar todo el grano que pueden.
De Andalucía participan que algunos emisarios recorren los puntos agrícolas más importantes de las provincias de Málaga, Córdoba y Sevilla, con objeto de contratar las mayores cantidades de trigo.
—La actual cosecha de maíz es abundantísima en la República Argentina, atribuyéndose tan extraordinaria producción á la temperatura fría y seca que ha reinado durante la época de dicho cultivo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
EMBARCACIONES FONDEADAS
Día 5.—Ninguna.
IDEM DESPACHADAS
Para Santa Pola, laud V. del Consuelo, de 12 ton., cap. Francisco Martínez, con 5 mar. y efectos.
VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
AYER 5 DE AGOSTO
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
A las doce: atmósfera despejada y nebulosa por los bajos de tierra; horizontes nebulosos del 1.º cuadrante y calmosos todos; viento S.E. galeno y la mar con oleaje y cabrillada del viento.
A la puesta del sol: atmósfera calmosa; horizontes nebulosos los del 1.º cuadrante y nebulosos los restantes; viento E. frescachón y la mar con oleaje del S.E. y rizada del viento.
Entradas: Ninguna.
Salidas: Ninguna.
Sin buques á la vista.

HOY 6
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera despejada y calmosa por el círculo; horizontes arbolado el del E. y calmosos todos; ventolina débil del N. y la mar con arrastre del S.E. y semiblanca.
Entradas: El vapor inglés *Arthur* y el vapor-correo *Palma*.
Salidas: Ninguna.

MOVIMIENTO DE VAPORES
Vapores-correos de la Trasatlántica
El «Méjico» llegó á New York el 3 procedente de la Habana.
El «Santo Domingo» salió de Liverpool el 3 para Coruña.
El «Cataluña» salió de Santander el 3 para Havre.
El «Buenos Aires» salió de Las Palmas el 2 para Puerto Rico.
El «Isla de Mindanao» llegó á Valencia el 3 procedente de Barcelona; salió el mismo día para Cartagena.
El «Isla de Luzon» salió de Aden el 3 con destino á Singapoore.

Noticias marítimas
De viaje rapidísimo puede calificarse el llevado á cabo por el hermoso vapor-correo de la Compañía Trasatlántica *Alfonso XIII*, mandado por el capitán señor Jaureguizar. Dicho buque, conforme á itinerario, salió el 20 de julio á las seis de la tarde, de la Habana, directo para Santander, en cuyo puerto fondeó el día 31, ignoramos la hora; pero de todas suertes, á lo sumo habrá invertido el *Alfonso XIII* once días en tan larga travesía.
—El vapor portugués *Rey de Portugal* se incendió en Mozambique; apesar de haberse trabajado con ahínco para extinguir el fuego, el cargamento resultó averiado.
—Ha sido cambiado el valizamiento del canal de Malmö (Costa de Suecia.) También se ha cambiado la situación de las boyas de silbato de la entrada del puerto de San Francisco (Estados Unidos.)

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)
Madrid 5 á las 5'45 t.
La *Gaceta* publicará mañana el anuncio de arriendo de cédulas.
Decrece el cólera en Francia.
En Rusia aumenta en Charcoff.
Se calcula que en esta nación han muerto 50.000 personas durante el mes de Julio.

Madrid 5 á las 7 n.
Mañana llegará á San Sebastian la reina Natalia.
Se reciben grandes quejas del servicio telegráfico con Huelva.
Han llegado los buques argentinos *Brown* y *25 de Mayo*.

Madrid 5 á las 11'25 n.
Los festejos siguen sin novedad en Huelva.
Anoche se celebró el espléndido banquete ofrecido á los almirantes de las escuadras extranjeras, en el Hotel Colón.
No se celebró, como se pensaba, á bordo del *Pelayo*, para evitar incomodidades á la marinería.



SEGUNDO ANIVERSARIO
del fallecimiento de
Doña Maria Daviu y Oliver
de Martorell
(Q. E. P. D.)

Su esposo participa á sus amigos y conocidos, que todas las misas que se celebrarán el lunes 8 del corriente de seis á once de la mañana en la iglesia de San Juan serán en sufragio de la finada suplicando se sirvan en comendarla á Dios.

Plaza de Toros

Fenomenal espectáculo
para mañana domingo 7 de Agosto de 1892
Gran compañía francesa, gimnástica, acrobática, cómica, mimica, bajo la dirección de Mr. A. Ablarrot
GRAN LUCHA DE FIERAS
Detalles por carteles.
Precios: Entrada general 0'50 pts. Medias entradas para Señoras, niños y militares sin graduación 0'25.

MANZANOLINA

PRODUCTO ABSOLUTAMENTE INOFENSIVO

Quita las pecas, paño de la cara, Manchas y señales de viruelas, barros, arrugas. Hermosea, suaviza y conserva el cutis. No hay preparación como ella para, sin dañar la piel, limpiarla de toda mancha é imperfección. De venta en la **PERFUMERIA DEL TEATRO**, Constitución 112.

TOS, RESFRIADOS, COQUELUCHE

y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey**, premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 65

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Píldoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de *infalible* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males uleja con rapidez sorprendente.
El poder purificativo de estas Píldoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.
Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó erisipas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Píldoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Píldoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abcesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.
Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.
Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

CENTRO DE COBRANZAS

Alquileres, Censos y toda clase de créditos, comisiones y despacho de expedientes.
Plaza del Rosario, núm. 4, cntresuelo, de diez á una de la mañana. 642

Para MARSELLA

Saldrá de este puerto del 40 al 45 del corriente mes, la polacra goleta española nombrada

SÍLFIDE ISABELITA

Admite carga á flete.
Para informes dirigirse á los Sres. Salom y Rullan, Plaza de la Libertad n.º 5. 640 8-4

POLVOS DE JABON

para afeitar
Se ha recibido gran partida que se expenderán á 4, 6 y 8 reales paquete de una libra
PERFUMERIA UNIVERSAL, JAIME II, N. 2.º
35 20

Despacho de Buques, Consignaciones
AGENCIA DE ADUANAS
COMISIÓN Y TRÁNSITO

C. MENESES

Pórticos de Xire, número 12, (bis), bajos
BARCELONA.
37 **CASA EN PORT-BOU.** 260

AVISO AL PUBLICO

Hay varios carruajes para vender. Informarán en la herrería de Bosch, Olmos 164. 48

ACTIVAS
PILDORAS DE BRISTOL
VEGETALES AZUCARADAS
SEGURAS

SASOIA
SIOOSES

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Vinós é Hijos de P. J. Gelabert